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川崎市
か わ さ き し

外国人市民代表者会議
が い こ く じ ん し み んだ い ひ ょ う し ゃか い ぎ

(第
だい

８期
き

 第
だい

２年
ねん

 第
だい

４回
かい

 第
だい

２日
にち

) 

議事録
ぎ じ ろ く

１ 日時
に ち じ

 ２０１２(平成
へいせい

２４)年
ねん

２月
がつ

１９日
にち

(日
にち

) 午後
ご ご

２時
じ

～５時
じ

２ 場所
ば し ょ

 川崎市
か わ さ き し

国際
こくさい

交流
こうりゅう

センター
せ ん た ー

３ 出席者
しゅっせきしゃ

（１）代表者
だいひょうしゃ

１８人
にん

王
おう

 平
たいら

、許
きょ

 可欣
か き ん

、耿
こう

 輝
き

、鈴木
す ず き

 新琴
しんきん

、安
あん

 栄一
よんいる

、金
きん

 祥和
さんふぁ

、朴
ぱく

 昌
ちゃん

浩
ほ

、 髙
たか

橋
はし

ロサ
ろ さ

、中森
なかもり

ジュリア
じ ゅ り あ

 み ど り 、 呉
うー

 潔
じぇ

、 チャート
ち ゃ ー と

 デビト
で び と

、 中村
なかむら

 ジュディス
じ ゅ で ぃ す

、 那
な

谷屋
た に や

 ジンキー
じ ん き ー

、

オパンゴ
お ぱ ん ご

 デケ
で け

、 コロンツィ
こ ろ ん つ ぃ

 カロル
か ろ る

、 ルラン
る ら ん

 オリヴィエ
お り ヴ ぃ え

、 柳澤
やなぎさわ

 アンナ
あ ん な

、 エドモンド
え ど も ん ど

ダンカン
だ ん か ん

（２）事務局
じ む き ょ く

山
やま

﨑
ざき

 局 長
きょくちょう

、横山
よこやま

 室長
しつちょう

、佐藤
さ と う

 課長
かちょう

、飯塚
いいづか

 課長
かちょう

、西山
にしやま

 課長
かちょう

、菊地
き く ち

 課長
かちょう

補佐
ほ さ

、向井
む か い

 係 長
かかりちょう

、

飯嶋
いいじま

 係 長
かかりちょう

、湯川
ゆ か わ

 主任
しゅにん

、西口
にしぐち

 専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

４ 傍聴
ぼうちょう

者
しゃ

 １２人
にん

５ 会議
か い ぎ

次第
し だ い

(公開
こうかい

) 

（１）開会
かいかい

のあいさつ 

（２）事務局
じ む き ょ く

説明
せつめい

（３）議事
ぎ じ

（４）事務
じ む

連絡
れんらく

６ 議事
ぎ じ

等
とう

の経過
け い か

【全体会
ぜんたいかい

】 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「川
かわ

崎
さき

市
し

外
がい

国
こく

人
じん

市
し

民
みん

代
だい

表
ひょう

者
しゃ

会
かい

議
ぎ

、２０１１年度第
ね ん ど だ い

４回
かい

第
だい

２日
にち

を開催
かいさい

する。

傍聴者
ぼうちょうしゃ

は傍聴者遵守事項
ぼうちょうしゃじゅんしゅじこう

を守
まも

っていただきたい。本日
ほんじつ

タオワン
た お わ ん

委員
い い ん

と陳
ちん

委員
い い ん

から欠席
けっせき

の連絡
れんらく

があった。今日
き ょ う

で第
だい

８期
き

の最後
さ い ご

の会議
か い ぎ

になる。川崎市
か わ さ き し

市民
し み ん

・こども 局 長
きょくちょう

に来
き

ていただいているので、ごあいさつをお願
ねが

いしたい。」 

山
やま

﨑
ざき

局 長
きょくちょう

「ご紹介いただいた川崎市
か わ さ き し

市民
し み ん

・こども 局
きょく

の山
やま

﨑
ざき

です。今日
き ょ う

が第
だい

８期
き

の外国人
がいこくじん

市民
し み ん

代表者
だいひょうしゃ

会議
か い ぎ

の最後
さ い ご

の会議
か い ぎ

ということで、今
いま

までいろいろな審議
し ん ぎ

をされてきたと思
おも

うが、ここにご出席
しゅっせき

の代表者
だいひょうしゃ

の皆
みな

さんの熱意
ね つ い

が伝
つた

わってきた。２０１０年
ねん

４月
がつ

から

約
やく

２年
ねん

間
かん

、熱心
ねっしん

にご議
ぎ

論
ろん

いただいたことに敬意
け い い

を 表
ひょう

したい。 

    川崎市
か わ さ き し

は新総合
しんそうごう

計画
けいかく

の中
なか

で施策
し さ く

の課題
か だ い

に多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

施策
し さ く

の推進
すいしん

を掲
かか

げている。２

００５年
ねん

に策定
さくてい

した川崎市
か わ さ き し

多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

社会
しゃかい

推進
すいしん

指針
し し ん

の中
なか

でも、代表者
だいひょうしゃ

会議
か い ぎ

を外国人
がいこくじん

市民
し み ん

の市政
し せ い

参加
さ ん か

の大
おお

きな 柱
はしら

と位
い

置
ち

づけ、充実
じゅうじつ

をうたっている。本市
ほ ん し

にお住
す

まいの、
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現在
げんざい

１１８の国
くに

と地域
ち い き

から約
やく

３１，０００人
にん

の外国人
がいこくじん

市民
し み ん

の代表
だいひょう

として皆
みな

さんは

会議
か い ぎ

に臨
のぞ

まれてきたと思
おも

う。国籍
こくせき

、文化
ぶ ん か

、性別
せいべつ

等
とう

の違
ちが

いを理解
り か い

し合
あ

いながら意見
い け ん

をま

とめる作業
さぎょう

の中
なか

には、大変
たいへん

なご苦労
く ろ う

があっただろうと思
おも

う。この会議
か い ぎ

自体
じ た い

が多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

社会
しゃかい

の実現
じつげん

を目指
め ざ

した取
と

り組
く

みであり、委員長
いいんちょう

、副
ふく

委員長
いいんちょう

、各
かく

部会長
ぶかいちょう

の方々
かたがた

を 

はじめ、皆
みな

様
さま

方
がた

の努力
どりょく

によって今日
き ょ う

、無事
ぶ じ

に最終
さいしゅう

回
かい

を迎
むか

えることができた。本日
ほんじつ

は

外国人
がいこくじん

市民
し み ん

に関
かん

する調査
ちょうさ

、年金
ねんきん

制度
せ い ど

、多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

、いじめ問題
もんだい

という４つの

テーマ
て ー ま

で提言
ていげん

をまとめていくと 伺
うかが

っている。いずれの課題
か だ い

も、今後
こ ん ご

の市
し

の外国人
がいこくじん

市民
し み ん

施策
し さ く

に重要
じゅうよう

な視点
し て ん

であり、市
し

として会議
か い ぎ

の提言
ていげん

を尊重
そんちょう

し、市
し

政
せい

に反映
はんえい

するべく、

これからも取
と

り組
く

んでいきたい。 

    第
だい

８期
き

の会議
か い ぎ

は本日
ほんじつ

で 終 了
しゅうりょう

するが、これまで代表者
だいひょうしゃ

を経験
けいけん

された皆
みな

様
さま

は、地域
ち い き

に

の中
なか

で、この経験
けいけん

を生
い

かして活躍
かつやく

されている。これからも地域
ち い き

のため、川崎市
か わ さ き し

のため

に、積極的
せっきょくてき

にご活躍
かつやく

いただくことをお願
ねが

いしたい。 

    ４月
がつ

から、第
だい

９期
き

の代表者
だいひょうしゃ

会議
か い ぎ

が始
はじ

まるが、募集
ぼしゅう

にあたり、過去
か こ

最多
さ い た

の応募
お う ぼ

をいた

だいた。これも第
だい

８期
き

の皆
みな

様
さま

をはじめとする、今
いま

までこの会議
か い ぎ

に 携
たずさ

わっていただい

た方々
かたがた

のおかげだと思
おも

う。これからも、代表者
だいひょうしゃ

会議
か い ぎ

へのお力添
ちからぞ

え、また本
ほん

市
し

の様
さま

々な

取
と

り組
く

みへのご理解
り か い

とご 協 力
きょうりょく

をお願
ねが

いしたい。」 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「山
やま

﨑
ざき

局 長
きょくちょう

、ありがとうございました。続
つづ

いて、今日
き ょ う

の日程
にってい

と資料
しりょう

につい

て事務局
じ む き ょ く

に説明
せつめい

をお願
ねが

いする。」 

（事務局佐藤課長
じ む き ょ く さ と う か ち ょ う

が日程
にってい

と配布資料
は い ふ し り ょ う

について説明
せつめい

。） 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「前回
ぜんかい

の会議
か い ぎ

のまとめの報告
ほうこく

を事務局
じ む き ょ く

にお願
ねが

いする。」 

（事務局西口専門調査員
じ む き ょ く に し ぐ ちせ ん も ん ち ょ うさ い ん

が資料
しりょう

１に基
もと

づき前回会議
ぜ ん か い か い ぎ

のまとめを報告
ほうこく

。） 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「それでは、議事
ぎ じ

に入る。本日
ほんじつ

は全体会
ぜんたいかい

で審議
し ん ぎ

を 行
おこな

う。最初
さいしょ

は２０１１年
ねん

度
ど

提言
ていげん

について審議
し ん ぎ

する。提言
ていげん

は１
ひと

つずつ、事務局
じ む き ょ く

が読
よ

み上
あ

げたあと、審議
し ん ぎ

を 行
おこな

う。

では、「外国人
がいこくじん

市民
し み ん

に関
かん

する調査
ちょうさ

」の提言
ていげん

案
あん

を審議
し ん ぎ

する。」 

[外国人
がいこくじん

市民
し み ん

に関する調査
ちょうさ

の提言
ていげん

案
あん

について] 

（事務局
じ む き ょ く

湯川
ゆ か わ

主任
しゅにん

が資料
しりょう

２－１に基
もと

づき、「外国人
がいこくじん

市民
し み ん

に関
かん

する調査
ちょうさ

」の提言
ていげん

案
あん

を読
よ

み上
あ

げ。） 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「今の提言
ていげん

について意見
い け ん

や補足
ほ そ く

、教育
きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

から質問
しつもん

等
とう

あるか。」  

王
おう

副
ふく

委員長
いいんちょう

「調査
ちょうさ

対象
たいしょう

について聞
き

きたい。川崎市
か わ さ き し

在住
ざいじゅう

の約
やく

３１，０００人
にん

の外国人
がいこくじん

市民
し み ん

全員
ぜんいん

を対象
たいしょう

とするのか。「調査
ちょうさ

対象
たいしょう

に日本人
に ほ ん じ ん

市民
し み ん

が含
ふく

まれるような工夫
く ふ う

」とあるが、

具体的
ぐ た い て き

にどのような工夫
く ふ う

が 考
かんが

えられるのか。」 

チャート
ち ゃ ー と

部会長
ぶかいちょう

「外国人
がいこくじん

市民
し み ん

全員
ぜんいん

に調査
ちょうさ

するのではなく、専門家
せ ん も ん か

がサンプル
さ ん ぷ る

を 抽
ちゅう

出
しゅつ

して

調査
ちょうさ

を 行
おこな

うという 形
かたち

を 考
かんが

えている。日本人
に ほ ん じ ん

の調査
ちょうさ

対象
たいしょう

者
しゃ

としては、帰化
き か

した人
ひと

や

国際
こくさい

結婚
けっこん

で生
う

まれた人
ひと

は、外国人
がいこくじん

の経験
けいけん

を持
も

っているが、外国人
がいこくじん

登録
とうろく

はしていない。

その人々
ひとびと

をどのようにリストアップ
り す と あ っ ぷ

するかは、市
し

に任
まか

せたい。加
くわ

えて、外国人
がいこくじん

とよく

接
せっ

している、または外国人
がいこくじん

の問題
もんだい

に詳
くわ

しい日本人
に ほ ん じ ん

市民
し み ん

も調査
ちょうさ

対象
たいしょう

としたいが、その

人々
ひとびと

に対
たい

しても市
し

が工夫
く ふ う

してリストアップ
り す と あ っ ぷ

してほしい、という意見
い け ん

も含
ふく

まれる。」 

王
おう

副
ふく

委員長
いいんちょう

「では、外国人
がいこくじん

市民
し み ん

は世帯
せ た い

ごとに1人
ひとり

ずつ調査
ちょうさ

する 形
かたち

ではなく、選
えら

ばれた人
ひと

が

調査
ちょうさ

対象
たいしょう

になるということか。」 

チャート
ち ゃ ー と

部会長
ぶかいちょう

「調査
ちょうさ

対象
たいしょう

者
しゃ

の決
き

め方
かた

は、専門家
せ ん も ん か

や関係者
かんけいしゃ

と相談
そうだん

しながら決
き

めてほしい。

調査
ちょうさ

結果
け っ か

が本当
ほんとう

に外国人
がいこくじん

市民
し み ん

の実態
じったい

を反映
はんえい

するものとなるために、調査
ちょうさ

方法
ほうほう

には
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十分
じゅうぶん

注意
ちゅうい

が必要
ひつよう

だが、 私
わたし

たちは専門家
せ ん も ん か

ではないので、詳
くわ

しい内容
ないよう

はあえて決
き

めなか

った。」 

朴
ぱく

委員
い い ん

「調査
ちょうさ

項目
こうもく

に、教育
きょういく

、医療
いりょう

が入
はい

っているが、福祉
ふ く し

も加
くわ

えてほしい。」 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「では、調査
ちょうさ

項目
こうもく

に福祉
ふ く し

を加
くわ

えることに賛成
さんせい

の人
ひと

は挙手
きょしゅ

して。」（賛成
さんせい

１８

人
にん

→決定
けってい

）  

事務局
じ む き ょ く

湯川
ゆ か わ

主任
しゅにん

「「福祉
ふ く し

」を加
くわ

える箇所
か し ょ

は、資料
しりょう

２ページ目
め

の５ 行
ぎょう

目
め

、教育
きょういく

、医療
いりょう

、その

後
あと

に福祉
ふ く し

を加
くわ

えるということでよいか。」 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「それでよい。」 

金
きん

委員
い い ん

「調査
ちょうさ

項目
こうもく

の生活
せいかつ

全般
ぜんぱん

に必要
ひつよう

な情報
じょうほう

の中
なか

に、防災
ぼうさい

情報
じょうほう

も含
ふく

めたほうがよい。」 

チャート
ち ゃ ー と

部会長
ぶかいちょう

「「生活
せいかつ

全般
ぜんぱん

」という言葉
こ と ば

を入
い

れたのは、日常
にちじょう

生活
せいかつ

の情報
じょうほう

だけではなく、

緊急時
きんきゅうじ

、いざというときの情報
じょうほう

ということも含
ふく

めるためにそうした。」 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「事務局
じ む き ょ く

に質問
しつもん

だが、本日
ほんじつ

の会議
か い ぎ

後
ご

に修正
しゅうせい

意見
い け ん

が出
で

た場合
ば あ い

、修正
しゅうせい

の対
たい

応
おう

は

可能
か の う

か。」 

事務局
じ む き ょ く

飯嶋
いいじま

係 長
かかりちょう

「資料
しりょう

３－１について説明
せつめい

したい。資料
しりょう

３－１に、年
ねん

次
じ

報告書
ほうこくしょ

の作成
さくせい

スケジュール
す け じ ゅ ー る

が書
か

いてある。今日
き ょ う

の会議
か い ぎ

で出
で

た意見
い け ん

を受
う

けて、２月
がつ

２４日
か

に最終
さいしゅう

案
あん

を代表者
だいひょうしゃ

の方々
かたがた

に発送
はっそう

する予定
よ て い

。それを確認
かくにん

いただき、３月
がつ

２日
ふ つ か

までに意見
い け ん

等
とう

を

事務局
じ む き ょ く

に連絡
れんらく

いただく 形
かたち

になっている。」 

事務局
じ む き ょ く

湯川
ゆ か わ

主任
しゅにん

「提言
ていげん

案
あん

については、この会議
か い ぎ

の席
せき

で最終
さいしゅう

的な案
あん

を決
き

めていただきたい。

それを直
なお

したものを皆
みな

さんに送
おく

って、最終
さいしゅう

確認
かくにん

をしてもらう 形
かたち

になる。」 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「提言
ていげん

案
あん

について変更
へんこう

や修正
しゅうせい

についてはこの会議
か い ぎ

の中
なか

で決
き

めなければなら

ない。意味
い み

が分
わ

からない、言
い

っていることが違
ちが

っている、等
とう

の問
と

い合
あ

わせは後日
ご じ つ

でも

可能
か の う

。では、修正
しゅうせい

したい 所
ところ

などあれば意見
い け ん

を言
い

っていただきたい。」  

柳澤
やなぎさわ

委員
い い ん

「金
きん

委員
い い ん

の防災
ぼうさい

情報
じょうほう

を入
い

れるという案
あん

に賛成
さんせい

。特
とく

に困
こま

っていることの項目
こうもく

が、

括弧
か っ こ

で示
しめ

されているので、防災
ぼうさい

情報
じょうほう

もここに加
くわ

えてはどうか。」 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「チャート
ち ゃ ー と

部会長
ぶかいちょう

の説明
せつめい

にもあったように、調査
ちょうさ

する項目
こうもく

は、専門家
せ ん も ん か

の意見
い け ん

も入
い

れて決
き

めるという方向
ほうこう

なので、今
いま

代表者
だいひょうしゃ

会議
か い ぎ

で全
すべ

ての調査
ちょうさ

項目
こうもく

を決
き

める必要
ひつよう

はな

いと 考
かんが

えるがいかがか。」 

柳澤
やなぎさわ

委員
い い ん

「全
すべ

ての項目
こうもく

を決
き

めるわけではなく、金
きん

委員
い い ん

は特
とく

に困
こま

っていることとして挙
あ

げた

と思
おも

うので、入
い

れてもよいのではないか。」 

金
きん

委員
い い ん

「後
のち

ほど時間
じ か ん

があれば、その点
てん

について話
はな

し合
あ

うということでよいと思
おも

う。」 

王
おう

副
ふく

委員長
いいんちょう

「今後
こ ん ご

専門家
せ ん も ん か

と議論
ぎ ろ ん

して調査
ちょうさ

項目
こうもく

を決
き

めるということだが、調査
ちょうさ

項目
こうもく

のたたき台
だい

がある方
ほう

が、調査
ちょうさ

の目
もく

的
てき

も伝
つた

わりやすいと思
おも

うがどうか。」 

チャート
ち ゃ ー と

部会長
ぶかいちょう

「だからこそ、出 入 国
しゅつにゅうこく

管理
か ん り

、住宅
じゅうたく

、社会
しゃかい

参加
さ ん か

、教育
きょういく

、医療
いりょう

、差別
さ べ つ

を受
う

けた

かどうか、という調査
ちょうさ

項目
こうもく

の例
れい

を挙
あ

げることで調査
ちょうさ

の範囲
は ん い

を示
しめ

した。しかし、調査
ちょうさ

項目
こうもく

の数
かず

や、回
かい

答
とう

にどのくらい時間
じ か ん

がかかるかなど、専門家
せ ん も ん か

の最終
さいしゅう

的
てき

な決定
けってい

を縛
しば

り

すぎないということも重要
じゅうよう

。よって、調査
ちょうさ

を計画
けいかく

するときは、外国人
がいこくじん

市民
し み ん

代表者
だいひょうしゃ

会議
か い ぎ

の意見
い け ん

を尊重
そんちょう

するとともに、専門家
せ ん も ん か

や関係者
かんけいしゃ

などの意見
い け ん

を聞
き

きながら決定
けってい

して

いくようにしてほしいということを提言
ていげん

している。」 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「個人的
こ じ ん て き

な意見
い け ん

だが、調査
ちょうさ

はセンシティブ
せ ん し て ぃ ぶ

な問題
もんだい

もあるので、専門家
せ ん も ん か

が作成
さくせい

するほうがよいと 考
かんが

える。」 

朴
ぱく

委員
い い ん

「 災害
さいがい

に 備
そな

え る 情報
じょうほう

と い う 意見
い け ん

が 出
で

た の で 、 補足
ほ そ く

し た い 。 川崎市
か わ さ き し

で は 、

「メールニュース
め ー る に ゅ ー す

かわさき」、防災
ぼうさい

気象
きしょう

情報
じょうほう

、かわさきＦＭ等
とう

多
た

言
げん

語
ご

情報
じょうほう

も含
ふく

めた
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防災
ぼうさい

情報
じょうほう

を発信
はっしん

している。」 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「調査
ちょうさ

項目
こうもく

の中
なか

に、災害
さいがい

情報
じょうほう

を入
い

れるという提
てい

案
あん

があったが、提言
ていげん

案
あん

に加
くわ

えるかどうか、決
き

めたい。金
きん

委員
い い ん

からもう一度
い ち ど

詳
くわ

しく提
てい

案
あん

を説明
せつめい

してほしい。」 

金
きん

委員
い い ん

「生活
せいかつ

全般
ぜんぱん

に必要
ひつよう

な情報
じょうほう

（災害
さいがい

情報
じょうほう

を含
ふく

む）、あるいは「特
とく

に困
こま

っていること」の

中
なか

の「社会
しゃかい

参加
さ ん か

など」の直前
ちょくぜん

に入
い

れるという修正
しゅうせい

が 考
かんが

えられる。また、調査
ちょうさ

を 行
おこな

う

際
さい

には、専門家
せ ん も ん か

や関係者
かんけいしゃ

などの意見
い け ん

を聞
き

きながら決定
けってい

していくようにと書
か

いてあるの

で、「今
こん

期
き

は大震災
だいしんさい

があったので、災害
さいがい

の情報
じょうほう

を調査
ちょうさ

対象
たいしょう

として加
くわ

えてください」

と述
の

べる方法
ほうほう

もある。」 

コロンツィ
こ ろ ん つ ぃ

委員
い い ん

「災害
さいがい

は当然
とうぜん

大事
だ い じ

なことだが、社会
しゃかい

生活
せいかつ

部会
ぶ か い

でこの問題
もんだい

について慎重
しんちょう

に

議論
ぎ ろ ん

した中
なか

で、調査
ちょうさ

する時
じ

期
き

にどのような問題
もんだい

が大
おお

きな問題
もんだい

になっているかわからな

いということもあり、あえて「生活
せいかつ

全般
ぜんぱん

」という表現
ひょうげん

にしようという結論
けつろん

になっ

た。」 

エドモンド
え ど も ん ど

部
ぶ

会長
かいちょう

「 私
わたし

もコロンツィ
こ ろ ん つ ぃ

委員
い い ん

の意見
い け ん

に賛成
さんせい

。災害
さいがい

のような大
おお

きな問題
もんだい

が起
お

こっ

たら、そのときにその問題
もんだい

について特
とく

別
べつ

調査
ちょうさ

をやってもいいし、社会
しゃかい

生活
せいかつ

部会
ぶ か い

で長
なが

く

審議
し ん ぎ

した結果
け っ か

、このような 形
かたち

にまとまったのであれば、 私
わたし

たちは調査
ちょうさ

の専門家
せ ん も ん か

では

ないので、シンプル
し ん ぷ る

な提言
ていげん

にした方
ほう

がよい。」 

朴
ぱく

委員
い い ん

「資料
しりょう

２ページ目
め

の３ 行
ぎょう

目
め

、調査
ちょうさ

項目
こうもく

の「生活
せいかつ

全般
ぜんぱん

に」の部分
ぶ ぶ ん

を「調査
ちょうさ

項目
こうもく

として

は災害
さいがい

情報
じょうほう

も含
ふく

めた生活
せいかつ

全般
ぜんぱん

に必要
ひつよう

な情報
じょうほう

を知
し

っているか」というように修正
しゅうせい

して

はどうか。」 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「では、この調査
ちょうさ

項目
こうもく

の部分
ぶ ぶ ん

を修正
しゅうせい

するかしないか決
き

めたい。今
いま

のまま、

修正
しゅうせい

しなくてよいという人
ひと

は挙手
きょしゅ

して。（賛成
さんせい

１５人
にん

→決定
けってい

）では、修正
しゅうせい

しないこ

とに決
き

まった。では、年金
ねんきん

制度
せ い ど

に関
かん

する提言
ていげん

案
あん

に移
うつ

りたい。」 

[年金
ねんきん

制度
せ い ど

に関する提言
ていげん

案
あん

について] 

（事務局
じ む き ょ く

湯川
ゆ か わ

主任
しゅにん

が資料
しりょう

２－２に基
もと

づき、「年金
ねんきん

制度
せ い ど

」に関
かん

する提言
ていげん

案
あん

を読
よ

み上
あ

げ。） 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「では、意見
い け ん

がある人は発
ぱつ

言
げん

してほしい。」 

チャート
ち ゃ ー と

部会長
ぶかいちょう

「提言
ていげん

案
あん

について補足
ほ そ く

説明
せつめい

をしたい。３の「わかりやすい資料
しりょう

の作成
さくせい

」につ

いては、もともと直接
ちょくせつ

市
し

に提言
ていげん

するつもりだったが、年金
ねんきん

は国
くに

の制度
せ い ど

なので、広報
こうほう

についても国
くに

の担当
たんとう

ということが分
わ

かったので、この項目
こうもく

も国
くに

へ 働
はたら

きかけることに

した。」 

耿
こう

委員
い い ん

「すばらしい文章
ぶんしょう

だと思
おも

う。修正
しゅうせい

の必要
ひつよう

は 全
まった

くない。」 

朴
ぱく

委員
い い ん

「「３年
ねん

以
い

上
じょう

」という脱退
だったい

一時
い ち じ

金
きん

の問題
もんだい

について、この提言
ていげん

で分
わ

かりやすく説明
せつめい

さ

れている。」 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「何
なに

も意見
い け ん

がなければ、次
つぎ

は教育
きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

の提言
ていげん

に移
うつ

る。教育
きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

の

人
ひと

から、質問
しつもん

等
とう

あるか。（なし）では、決
けつ

をとりたい。」 

＜採決
さいけつ

＞案
あん

 年金
ねんきん

に関
かん

する提言
ていげん

案
あん

は修正
しゅうせい

しない。（賛成
さんせい

１８人
にん

→決定
けってい

） 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「これで社会
しゃかい

生活
せいかつ

部会
ぶ か い

の提言
ていげん

は決定
けってい

した。続
つづ

いて、教育
きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

の多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

についての提言
ていげん

案
あん

を審議
し ん ぎ

する。」 

[多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

に関
かん

する提言
ていげん

案
あん

について] 

（事務局
じ む き ょ く

西口
にしぐち

専門
せんもん

調査
ちょうさ

員が資料
しりょう

２－３に基
もと

づき、多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

に関
かん

する提言
ていげん

案
あん

を読
よ

み上
あ

げ。） 
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オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「では、この提言
ていげん

案
あん

について意見
い け ん

はあるか。」  

チャート
ち ゃ ー と

部会長
ぶかいちょう

「 小
しょう

項目
こうもく

１は、児童生徒
じ ど う せ い と

1人
ひとり

につき、少
すく

なくとも年
ねん

に１回
かい

、多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

を 行
おこな

うということか。それとも、各
かく

学校
がっこう

ごとに 1年
ねん

に 1回
かい

行
おこな

うということか。」 

エドモンド
え ど も ん ど

部会長
ぶかいちょう

「学校
がっこう

で１回
かい

ではなく、すべての子
こ

どもが 1年
ねん

に１回
かい

以
い

上
じょう

多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

を受
う

けるという意味
い み

である。」 

呉
うー

委員
い い ん

「１年
ねん

に１回
かい

以
い

上
じょう

ではなく、１学
がっ

期
き

に１回
かい

、あるいは１年
ねん

に２回
かい

にしてはどう

か。」 

柳澤
やなぎさわ

委員
い い ん

「今
いま

現在
げんざい

、川崎市
か わ さ き し

では全
すべ

ての 小
しょう

・ 中
ちゅう

学校
がっこう

で多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

が 行
おこな

われている 状 況
じょうきょう

ではないので、全
すべ

ての 小
しょう

・ 中
ちゅう

学校
がっこう

で１回
かい

以
い

上
じょう

行
おこな

うというところをまず、提言
ていげん

したい。

学
がっ

期
き

ごとに 行
おこな

うかどうかは、その後
あと

考
かんが

えるとして、まずは全
すべ

ての 小
しょう

学校
がっこう

で 行
おこな

われて

ほしい。」 

朴
ぱく

委員
い い ん

「教育
きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

のメンバー
め ん ば ー

同士
ど う し

で 話
はなし

をした際
さい

に、年
ねん

１回
かい

ではなく、２回
かい

、３回
かい

とい

う 話
はなし

も出
で

たが、多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

をやっているところもあればやっていないところも

ある中
なか

で、年
ねん

３回
かい

というのは負担
ふ た ん

が大
おお

きいということもある。」 

呉
うー

委員
い い ん

「日本語
に ほ ん ご

の表現
ひょうげん

として、全
すべ

ての学校
がっこう

が年
ねん

に２回
かい

以
い

上
じょう

行
おこな

う、と強
つよ

く提言
ていげん

したほうが

インパクト
い ん ぱ く と

があると思
おも

う。」 

コロンツィ
こ ろ ん つ ぃ

委員
い い ん

「こちらが一方的
いっぽうてき

に「やってください」といっても、結局
けっきょく

、学校
がっこう

の気持
き も

ち

ややる気
き

次
し

第
だい

だと思
おも

う。１年
ねん

に１回
かい

という点
てん

についても、１回
かい

あたり１時間
じ か ん

以
い

上
じょう

と

か、そこまで書
か

かないと、年
ねん

に１回
かい

５分
ふん

しかやらないところも出
で

る。年
ねん

に１回
かい

とか３

回
かい

とか、細
こま

かく決
き

めすぎず、ある程度
て い ど

学校
がっこう

が自由
じ ゆ う

にできるようにして、やる気
き

を起
お

こ

してもらえれば、いいのではないか。」 

エドモンド
え ど も ん ど

部会長
ぶかいちょう

「いろいろな 小
しょう

学校
がっこう

に講師
こ う し

として行
い

くようになって１０年
ねん

近
ちか

くになるが、

小
しょう

学校
がっこう

は１コマ
こ ま

４５分
ふん

という決
き

まった単位
た ん い

があるので、年
ねん

に１回
かい

の 実
じっし

施が、１日
にち

と

か５分
ふん

だけ、という 形
かたち

になる可能
か の う

性
せい

は低
ひく

い。また、１回
かい

、３回
かい

という回
かい

数
すう

の問題
もんだい

で

はなく、全
すべ

ての学校
がっこう

が 平
びょう

等
どう

に１回
かい

ぐらいは取
と

り組
く

んでほしい、という意図
い と

がある。

年
ねん

に２回
かい

、３回
かい

と強
つよ

く求
もと

めると、３回
かい

実施
じ っ し

する予算
よ さ ん

がないなどの理由
り ゆ う

で 全
まった

く取
と

り組
く

まない結果
け っ か

になることを心配
しんぱい

している。」 

中森
なかもり

委員
い い ん

「 小
しょう

学校
がっこう

では５年
ねん

生
せい

になると国際
こくさい

的
てき

な、外国
がいこく

に関
かん

しての授業
じゅぎょう

があると担任
たんにん

の先生
せんせい

から聞
き

いたことがある。教育
きょういく

委員
い い ん

会
かい

が全
すべ

ての学校
がっこう

に取
と

り組
く

みを求
もと

める際
さい

に、その

授業
じゅぎょう

を利用
り よ う

すれば、取
と

り組
く

みやすくなるのではないか。多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

を年
ねん

１回
かい

と

いっているが、５年
ねん

生
せい

のその授業
じゅぎょう

で外
がい

国籍
こくせき

の方
かた

を招
まね

くという案
あん

の方
ほう

が、よいのでは

ないか。」 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

は５年
ねん

生
せい

だけに限
かぎ

られるということか。」 

中森
なかもり

委員
い い ん

「５年
ねん

生
せい

で外国
がいこく

に関
かん

しての授業
じゅぎょう

を 行
おこな

う際
さい

に、外
がい

国籍
こくせき

の方
かた

を呼
よ

ぶことができれば、

年
ねん

に１回
かい

ぐらいは、学校
がっこう

で外国
がいこく

の 話
はなし

が聞
き

けるようになるのではないか。」 

鈴木
す ず き

委員
い い ん

「「１年
ねん

に１回
かい

」というところは 私
わたし

が提
てい

案
あん

した。第
だい

７期
き

に１年
ねん

に１回
かい

ということ

を提言
ていげん

したかったができなかったので、第
だい

８期
き

で提言
ていげん

したい。「 私
わたし

の学校
がっこう

は外国人
がいこくじん

の生徒
せ い と

がいないので、多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

をしなくてもいい」という学校
がっこう

もあったと聞
き

いている。だから年
ねん

１回
かい

以
い

上
じょう

、せめて１回
かい

、 必
かなら

ず多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

をやってほし

い。」 

金
きん

委員
い い ん

「「少
すく

なくとも１年
ねん

に１回
かい

以
い

上
じょう

」というのは、１度
ど

もやっていない学校
がっこう

もあれば１

年
ねん

に１回
かい

以
い

上
じょう

やっている学校
がっこう

など、いろいろあり、それでは均
きん

等
とう

に川崎市
か わ さ き し

内
ない

の子
こ

ど
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もたちに多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

が行
い

き届
とど

かないという問題
もんだい

があったので、まず均
きん

等
とう

にする

ために１回
かい

以
い

上
じょう

、多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

を受
う

ける機会
き か い

を設
もう

けるという提
てい

案
あん

があった。強制
きょうせい

的
てき

に上
うえ

から押
お

し付
つ

けるものではないので、先生
せんせい

たちのモチベーション
も ち べ ー し ょ ん

がないと、

教育
きょういく

効果
こ う か

がでないのではないかという指摘
し て き

もその通
とお

りだが、すべての子
こ

どもたちに

機会
き か い

を与
あた

えることをまず優先的
ゆうせんてき

に 考
かんが

えて、このような提言
ていげん

案
あん

になった。」 

チャート
ち ゃ ー と

部会長
ぶかいちょう

「川崎市
か わ さ き し

内
ない

に多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

を 行
おこな

っていない 小
しょう

学校
がっこう

があれば、第
だい

一歩
い っ ぽ

とし

て、全
すべ

ての学校
がっこう

で、年
ねん

に少
すく

なくとも１回
かい

行
おこな

ってもらったほうがいいと思
おも

う。」 

事務局
じ む き ょ く

西口
にしぐち

専門
せんもん

調査
ちょうさ

員
いん

「先
さき

ほど、１年
ねん

に１回
かい

以
い

上
じょう

というところで、２
ふた

つのご意見
い け ん

があり、

１
ひと

つは、全
すべ

ての児童生徒
じ ど う せ い と

が１年
ねん

に１回
かい

必
かなら

ず受
う

ける、もう一
ひと

つは全
すべ

ての学校
がっこう

で、どこ

かのクラスで１年
ねん

に１回
かい

やるという２
ふた

つの案
あん

が出ていると思
おも

う。全
すべ

ての学校
がっこう

で１年
ねん

に

１回
かい

、どこかの学
がく

年
ねん

で１回
かい

行
おこな

うということでよいなら、修正
しゅうせい

の必要
ひつよう

はないが、全
すべ

て

の児童生徒
じ ど う せ い と

が１年
ねん

に１回
かい

受
う

けるという提言
ていげん

であれば、そのように修正
しゅうせい

することも

可能
か の う

だが、いかがか。」 

エドモンド
え ど も ん ど

部会長
ぶかいちょう

「学校
がっこう

で１回
かい

ではなく、全
すべ

ての子
こ

どもが１年
ねん

に１回
かい

受
う

けるという 形
かたち

にし

たい。」 

事務局
じ む き ょ く

西口
にしぐち

専門
せんもん

調査
ちょうさ

員「では修正
しゅうせい

する場合
ば あ い

は、 小
しょう

項目
こうもく

の１、「 小
しょう

・ 中
ちゅう

学校
がっこう

において、全
すべ

て

の児童生徒
じ ど う せ い と

に対
たい

し、少
すく

なくとも１年
ねん

に１回
かい

以
い

上
じょう

、多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

を 行
おこな

うよう推進
すいしん

す

る」という文章
ぶんしょう

に修正
しゅうせい

するということでよいか。」 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「今
いま

の修正
しゅうせい

案
あん

について、修正
しゅうせい

するかどうか決
けつ

をとりたい。」 

＜採決
さいけつ

＞案
あん

 小
しょう

項目
こうもく

１を事務局
じ む き ょ く

の提
てい

案
あん

のとおり、修正
しゅうせい

する。（賛成
さんせい

１８人
にん

→決定
けってい

） 

耿
こう

委員
い い ん

「今
いま

の川崎市
か わ さ き し

に、外国人
がいこくじん

生徒
せ い と

がいない学校
がっこう

はない、ということを背景
はいけい

・理由
り ゆ う

に加
くわ

えて

はどうか。」 

王
おう

副
ふく

委員長
いいんちょう

「 小
しょう

項目
こうもく

が変更
へんこう

になったので、背景
はいけい

・理由
り ゆ う

の 所
ところ

もそれに合
あ

わせて、「すべての

児童
じ ど う

に」を加
くわ

えて修正
しゅうせい

してほしい。」 

柳澤
やなぎさわ

委員
い い ん

「先
さき

ほどの耿
こう

委員
い い ん

の意見
い け ん

についてだが、実際
じっさい

外国人
がいこくじん

児童生徒
じ ど う せ い と

が全
すべ

ての学校
がっこう

にいる

かどうか調査
ちょうさ

していない。」 

エドモンド
え ど も ん ど

部会長
ぶかいちょう

「外国人
がいこくじん

の子
こ

どもがいない学校
がっこう

でも、多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

は必要
ひつよう

。」 

コロンツィ
こ ろ ん つ ぃ

委員
い い ん

「学校
がっこう

で外国人
がいこくじん

の生徒
せ い と

と関
かか

わりがなくても、社会
しゃかい

に出
で

て、町
まち

に出
で

て出
で

会
あ

うこ

ともあるので、外国人
がいこくじん

の生徒
せ い と

がいない学校
がっこう

こそ、多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

を 行
おこな

う必要
ひつよう

がある。

外国人
がいこくじん

の生徒
せ い と

がいるかいないかは関係
かんけい

ないのではないか。」 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「「全
すべ

ての学校
がっこう

に外国人
がいこくじん

の子
こ

どもがいる」ということを背景
はいけい

・理由
り ゆ う

に加
くわ

える

かどうか決
き

めたい。」 

＜採決
さいけつ

＞案
あん

 背景
はいけい

・理由
り ゆ う

に「全
すべ

ての学校
がっこう

に外国人
がいこくじん

の子
こ

どもがいる」を加
くわ

えない。（賛成
さんせい

１７

人
にん

→決定
けってい

） 

那谷屋
な た に や

委員
い い ん

「「全
すべ

ての 小
しょう

・ 中
ちゅう

学校
がっこう

において」とあるが、高校
こうこう

は多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

をやってい

ないということか。 小
しょう

学校
がっこう

、 中
ちゅう

学校
がっこう

に加
くわ

え、高校
こうこう

も多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

があるのが当
あ

た

り前
まえ

だが、高校
こうこう

を入
い

れることはできないのか。」 

エドモンド
え ど も ん ど

部会長
ぶかいちょう

「義務
ぎ む

教育
きょういく

というところで 考
かんが

えた。」 

那谷屋
な た に や

委員
い い ん

「義務
ぎ む

教育
きょういく

は中学
ちゅうがく

校
こう

までだから多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

はそこまでと言
い

うことか。多
おお

く

の子
こ

どもが義務
ぎ む

教育
きょういく

後
ご

、高校
こうこう

、大学
だいがく

に行
い

き、社会
しゃかい

に出
で

るので、 小
しょう

・ 中
ちゅう

学校
がっこう

だけでな

く、高校
こうこう

まで入
い

れてもよいのではないか。」 

柳澤
やなぎさわ

委員
い い ん

「とりあえず、市
し

の教育
きょういく

委員
い い ん

会
かい

が 働
はたら

きかける範囲
は ん い

として 小
しょう

、 中
ちゅう

学校
がっこう

を対象
たいしょう

とした
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提言
ていげん

にしたい。」 

朴
ぱく

委員
い い ん

「市
し

の教育
きょういく

委員
い い ん

会
かい

が市
し

立
りつ

の高校
こうこう

まで 働
はたら

きかけられるかどうか、確認
かくにん

してから議論
ぎ ろ ん

し

ても遅
おそ

くないのではないか。事務局
じ む き ょ く

に確認
かくにん

をお願
ねが

いしたい。」 

事務局
じ む き ょ く

西口
にしぐち

専門
せんもん

調査
ちょうさ

員
いん

「今
いま

までの部会
ぶ か い

の審議
し ん ぎ

は 小
しょう

、 中
ちゅう

学校
がっこう

での実施
じ っ し

ということが中心
ちゅうしん

だっ

たので、高校
こうこう

も含
ふく

められるかどうかは、教育
きょういく

委員
い い ん

会
かい

に確認
かくにん

して、入
い

れられるような

ら入
い

れるということでよいか。」 

鈴木
す ず き

委員
い い ん

「教育
きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

で今
いま

まで議論
ぎ ろ ん

したのは 小
しょう

、 中
ちゅう

学校
がっこう

のことで、高校
こうこう

、大学
だいがく

、幼稚園
よ う ち え ん

等
とう

範囲
は ん い

を広
ひろ

げるのであれば、第
だい

９期
き

の人
ひと

で審議
し ん ぎ

してほしい。今
いま

までの審議
し ん ぎ

の範囲
は ん い

内
ない

で

提言
ていげん

をまとめたい。さらに議論
ぎ ろ ん

したいなら、第
だい

９期
き

で議論
ぎ ろ ん

してほしい。」 

朴
ぱく

委員
い い ん

「市
し

立
りつ

高校
こうこう

も加
くわ

えられるなら加
くわ

えてもよいのではないか。」 

柳澤
やなぎさわ

委員
い い ん

「２年
ねん

間
かん

教育
きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

で話
はな

し合
あ

った結果
け っ か

として、 小
しょう

、 中
ちゅう

学校
がっこう

で実施
じ っ し

されている

多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

が均
きん

等
とう

ではないので、均
きん

等
とう

にしたいということで提言
ていげん

した。高校
こうこう

は

今
いま

までの 私
わたし

達
たち

の審議
し ん ぎ

の内容
ないよう

ではない。今
いま

それを大幅
おおはば

に修正
しゅうせい

するのは納得
なっとく

できな

い。」 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「部会
ぶ か い

の審議
し ん ぎ

は重要
じゅうよう

だが、最終
さいしゅう

的
てき

には全体会
ぜんたいかい

で決定
けってい

する。」 

エドモンド
え ど も ん ど

部会長
ぶかいちょう

「高校
こうこう

のカリキュラム
か り き ゅ ら む

について詳
くわ

しくわからないが、高校
こうこう

に入
はい

ると大学
だいがく

進学
しんがく

のためにコース
こ ー す

を決
き

めるなど、 小
しょう

・ 中
ちゅう

学校
がっこう

の仕
し

組
く

みとは異
こと

なる。教育
きょういく

委員
い い ん

会
かい

が、

どのような関
かか

わりをしているのか、調
しら

べてから決
き

めた方
ほう

がよい。また、 私
わたし

たちは

高校
こうこう

については審議
し ん ぎ

していない。仮に
か り に

高校
こうこう

を入
い

れることが可能
か の う

な場合
ば あ い

、高校
こうこう

を入
い

れた

ことで提言
ていげん

の取
と

り組
く

み方
かた

に影響
えいきょう

が出
で

ないか心配
しんぱい

している。 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「高校
こうこう

を入
い

れるということは、提言
ていげん

の適用
てきよう

範囲
は ん い

が広
ひろ

くなるということで、

デメリット
で め り っ と

はないと思
おも

う。」 

チャート
ち ゃ ー と

部会長
ぶかいちょう

「教育
きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

で高校
こうこう

の制度
せ い ど

について 全
まった

く審議
し ん ぎ

していないということだが、

高校
こうこう

を入
い

れた場合
ば あ い

、いろいろな問題
もんだい

が絡
から

んできて、提言
ていげん

に予想外
よ そ う が い

の障害
しょうがい

が 生
しょう

じるこ

ともある。最初
さいしょ

から小 中 高
しょうちゅうこう

を審議
し ん ぎ

したほうがよかったかもしれないが、現時
げ ん じ

点
てん

で 急
きゅう

に範囲
は ん い

を広
ひろ

げないほうがいいのではないか。」 

鈴木
す ず き

委員
い い ん

「那谷屋
な た に や

委員
い い ん

の意見
い け ん

もわかるが、２年
ねん

間
かん

の中
なか

で我々
われわれ

が 全
まった

く審議
し ん ぎ

していないことを、

提言
ていげん

することはできない。これまでの審議
し ん ぎ

の内容
ないよう

、提言
ていげん

に納
なっ

得
とく

できない場合
ば あ い

は次
じ

期
き

に

補足
ほ そ く

として提言
ていげん

する方
ほう

がよいのではないか。 私
わたし

は審議
し ん ぎ

していない内容
ないよう

を入
い

れること

には賛成
さんせい

できない。」 

安
あん

委員
い い ん

「多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

は現状
げんじょう

ではやっている学校
がっこう

とやっていない学校
がっこう

があり、やってい

る学校
がっこう

でも全
ぜん

学
がく

年
ねん

全
ぜん

クラス
く ら す

で実施
じ っ し

しているわけではない。今
こん

回
かい

全
すべ

ての生徒
せ い と

ということ

で、提言
ていげん

するが、余
あま

り多
おお

くを望
のぞ

むのもどうかと思
おも

う。 中
ちゅう

学校
がっこう

を卒業
そつぎょう

するまでに計
けい

９

回
かい

最低
さいてい

でも受
う

けられるという内容
ないよう

でいいのではないか。」 

コロンツィ
こ ろ ん つ ぃ

委員
い い ん

「完璧
かんぺき

な提言
ていげん

ということであれば、幼稚園
よ う ち え ん

から大学
だいがく

まで全
すべ

ての学校
がっこう

で教育
きょういく

を受
う

けられるということになる、まず第
だい

一歩
い っ ぽ

というところが大切
たいせつ

なのではないか。

高校
こうこう

であれば義務
ぎ む

教育
きょういく

ではないので、多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

に熱心
ねっしん

な高校
こうこう

に入学
にゅうがく

するなど、

選
えら

ぶこともできる。この提言
ていげん

の内容
ないよう

と高校
こうこう

は合
あ

わないのではないか。」 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「では、高校
こうこう

を提言
ていげん

に含
ふく

めるかどうか決
き

めたい。」 

＜採決
さいけつ

＞案
あん

 小
しょう

項目
こうもく

１、 小
しょう

・ 中
ちゅう

学校
がっこう

に高校
こうこう

を加
くわ

えない。（賛成
さんせい

１５人
にん

→決定
けってい

） 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「今
こん

回
かい

の提言
ていげん

では 小
しょう

、 中
ちゅう

学校
がっこう

までとする。」 

朴
ぱく

委員
い い ん

「実際
じっさい

、県立
けんりつ

高校
こうこう

でも多文化
た ぶ ん か

教育
きょういく

をやっているところがある。 私
わたし

が通
かよ

っていた県立
けんりつ



8

川崎
かわさき

高校
こうこう

ではやっていた。過去
か こ

に出
で

ていたように、今後
こ ん ご

高校
こうこう

の義務
ぎ む

教育
きょういく

化
か

という 話
はなし

が出
で

る可能
か の う

性
せい

を含
ふく

めて、来
らい

期
き

以降
い こ う

代表者
だいひょうしゃ

会議
か い ぎ

で高校
こうこう

の多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

について検討
けんとう

していく余地
よ ち

はあると思
おも

う。」 

[いじめ問題
もんだい

に関
かん

する提言
ていげん

案
あん

について] 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「いじめの問題
もんだい

の提言
ていげん

に移
うつ

る。」 

（事務局
じ む き ょ く

西口
にしぐち

専門
せんもん

調査
ちょうさ

員
いん

が資料
しりょう

２－４に基
もと

づきいじめ問題
もんだい

に関
かん

する提言
ていげん

案
あん

を読
よ

み上
あ

げ。） 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「予定
よ て い

を変更
へんこう

して１０分間
ふんかん

、このまま審議
し ん ぎ

を続
つづ

け、提言
ていげん

案
あん

の審議
し ん ぎ

が終
お

わった

ところで休憩
きゅうけい

を入
い

れて、写真
しゃしん

撮影
さつえい

の後
あと

、年
ねん

次報告について審議
し ん ぎ

したいが、このよう

に変更
へんこう

してよいか。（異議
い ぎ

なし）では、審議
し ん ぎ

を続
つづ

ける。今
いま

の提言
ていげん

についての意見
い け ん

はあ

るか。（意見
い け ん

なし）意見
い け ん

がないようなので、今
いま

のままの内容
ないよう

で決
けつ

をとりたい。提言
ていげん

案
あん

の内容
ないよう

に賛成
さんせい

の人
ひと

は挙手
きょしゅ

して。」（賛成
さんせい

１８人
にん

→決定
けってい

） 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「では、全
すべ

ての提言
ていげん

案
あん

について決定
けってい

した。」 

（休憩
きゅうけい

および写真
しゃしん

撮影
さつえい

） 

[年
ねん

次報告書
ほうこくしょ

について] 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「２０１１年
ねん

度
ど

の年
ねん

次
じ

報告
ほうこく

について事務局
じ む き ょ く

から説明
せつめい

をお願
ねが

いする。」 

（事務局
じ む き ょ く

飯嶋
いいじま

係 長
かかりちょう

が資料
しりょう

３－１に基
もと

づき、２０１１年
ねん

度
ど

年
ねん

次
じ

報告書
ほうこくしょ

案
あん

について説明
せつめい

。） 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「年
ねん

次
じ

報告書
ほうこくしょ

案
あん

についての意見
い け ん

はあるか。（なし）では、意見
い け ん

があれば後日
ご じ つ

事務局
じ む き ょ く

へ連絡
れんらく

してほしい。続
つづ

いて、各
かく

種
しゅ

報告
ほうこく

に移
うつ

る。」 

[各種
かくしゅ

実行
じっこう

委員会
い い ん か い

報告
ほうこく

] 

●ニュ
に ゅ

ー
ー

ズレター
ず れ た ー

編集
へんしゅう

委員会
い い ん か い

：Ｎｏ.４４の記事
き じ

案
あん

について説明
せつめい

。 

[市
し

の審議
し ん ぎ

会
かい

の報告
ほうこく

] 

●エドモンド
え ど も ん ど

委員
い い ん

が、川崎市
か わ さ き し

青
せい

少
しょう

年
ねん

問題
もんだい

協
きょう

議会
ぎ か い

、市民
し み ん

まつり実行
じっこう

委員
い い ん

会
かい

、青
せい

少
しょう

年
ねん

問題
もんだい

協
きょう

議
ぎ

会
かい

、川崎
かわさき

文化
ぶ ん か

財団
ざいだん

評議会
ひょうぎかい

等
とう

の活動
かつどう

状 況
じょうきょう

を説明
せつめい

。 

●許
きょ

委員
い い ん

が、川崎市
か わ さ き し

交流
こうりゅう

協会
きょうかい

評議員
ひょうぎいん

、川崎市
か わ さ き し

国際
こくさい

交流
こうりゅう

センター
せ ん た ー

活用
かつよう

推進
すいしん

委員
い い ん

会
かい

委員
い い ん

として

の活動
かつどう

状 況
じょうきょう

を説明
せつめい

。 

●オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

が成人式
せいじんしき

来賓
らいひん

、スピーチコンテスト
す ぴ ー ち こ ん て す と

審査員
し ん さ い ん

として参加
さ ん か

した内容
ないよう

を報告
ほうこく

。 

[その他
た

] 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「続
つづ

いて、皆
みな

さんにこの２年
ねん

間
かん

の感想
かんそう

や昨
さく

年
ねん

３月
がつ

１１日
にち

の東日本
ひがしにほん

大震災
だいしんさい

の

経験
けいけん

についての意見
い け ん

など、 伺
うかが

いたい。お一人
ひ と り

ずつ、感想
かんそう

をお願
ねが

いする。」 

許
きょ

委員
い い ん

「この２年
ねん

間
かん

皆
みな

さんと話
はな

し合
あ

う中
なか

で、外国人
がいこくじん

市民
し み ん

の問題
もんだい

だけでなく、いろいろな個人
こ じ ん

の意見
い け ん

を聞
き

くことができ、本当
ほんとう

に貴重
きちょう

な経験
けいけん

になった。去
きょ

年
ねん

の３月
がつ

１１日
にち

の地震
じ し ん

では、

家族
か ぞ く

も、宮城
み や ぎ

に住
す

んでいる親友
しんゆう

も全員
ぜんいん

無事
ぶ じ

に生
い

きていて本当
ほんとう

によかった。近
ちか

くの中原
なかはら

区
く

の 小
しょう

・ 中
ちゅう

学校
がっこう

の校長
こうちょう

先生
せんせい

に地震
じ し ん

のことで 話
はなし

を聞
き

く機
き

会
かい

があり、大
おお

きな地
じ

震
しん

に備
そな

え

て、学校
がっこう

と保護者
ほ ご し ゃ

との連絡
れんらく

方法
ほうほう

や対
たい

応
おう

についてよく話
はな

し合
あ

う必要
ひつよう

があるということだ

った。今後
こ ん ご

の課題
か だ い

として皆
みな

さんも 考
かんが

えてほしいと思
おも

う。」 

ルラン
る ら ん

委員
い い ん

「日本
に ほ ん

の将来
しょうらい

について分
わ

からないことがたくさんあったが、皆
みな

さんと話
はな

し合
あ

う

中
なか

で、それに対
たい

する説明
せつめい

やヒント
ひ ん と

をたくさんいただいた。大震災
だいしんさい

では、原発
げんぱつ

事故
じ こ

の

問題
もんだい

がとても大
おお

きい。 私
わたし

の家
いえ

の近
ちか

くの公園
こうえん

で高
たか

い放射
ほうしゃ

線量
せんりょう

の 値
あたい

が出
で

たが、子
こ

どもが
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たくさん来
き

ているので心
しん

配
ぱい

だった。放
ほう

射線
しゃせん

についての説明
せつめい

が英語
え い ご

、ポルトガル語
ぽ る と が る ご

、

タガログ語
た が ろ ぐ ご

で あ る と よ い と 思
おも

っ た 。 ま だ ま だ 外国人
がいこくじん

市民
し み ん

と 日本人
に ほ ん じ ん

市民
し み ん

の 間
かん

の

コミュニケーション
こ み ゅ に け ー し ょ ん

が不
ふ

十分
じゅうぶん

だが、将来
しょうらい

は、もっとよくなってほしい。」 

金
きん

委員
い い ん

「使命感
し め い か ん

を持
も

ちながら充実
じゅうじつ

した２年
ねん

間
かん

を過
す

ごすことができ、素
す

晴
ば

らしい友人
ゆうじん

を得
え

る

ことができ、感謝
かんしゃ

している。この２年
ねん

間
かん

を振
ふ

り返
かえ

って、良
よ

かったことは、東日本
ひがしにほん

大震災
だいしんさい

にあたり、代表者
だいひょうしゃ

会議
か い ぎ

として正式
せいしき

なコメント
こ め ん と

を出
だ

すことができたこと、教育
きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

の皆
みな

さんの 協 力
きょうりょく

で自分
じ ぶ ん

がやりたかったテーマ
て ー ま

を提言
ていげん

に結
むす

びつけることがで

きたこと。反省
はんせい

点
てん

は、提言
ていげん

を 行
おこな

った後
あと

、評価
ひょうか

やフォロー
ふ ぉ ろ ー

するシステム
し す て む

がないこと。

この仕
し

組
く

みを 考
かんが

える必要
ひつよう

があると思
おも

う。２年
ねん

間
かん

を終
お

えて初
はじ

めて会議
か い ぎ

の流
なが

れが理解
り か い

で

きるようになった。 新
あたら

しい委員
い い ん

がスムーズ
す む ー ず

に会議
か い ぎ

を進
すす

められるよう、教育
きょういく

するよう

な仕
し

組
く

みができるとよいと思
おも

う。日本語
に ほ ん ご

の会
かい

話
わ

や読
よ

み書
か

きの 難
むずか

しい、来日
らいにち

したばか

りの外国人
がいこくじん

市民
し み ん

も、日本
に ほ ん

に長
なが

く住
す

んでいる外国人
がいこくじん

と違
ちが

った視点
し て ん

を持
も

っている人
ひと

が多
おお

い

と思
おも

うので、そういう人
ひと

の意見
い け ん

を取
と

り入
い

れるような仕
し

組
く

みがあるとよい。また、

代表者
だいひょうしゃ

会議
か い ぎ

のＯＢ、ＯＧ会
かい

のような会
かい

ができたらよいと 考
かんが

えている。」 

鈴木
す ず き

委員
い い ん

「４年
ねん

間
かん

、いろいろな国
くに

の友人
ゆうじん

と出会
で あ

うことができてよかった。また、とても

勉強
べんきょう

になった。最初
さいしょ

は積極的
せっきょくてき

に交流
こうりゅう

ができなかったが、今
いま

は積極的
せっきょくてき

になれたと思
おも

う。

私
わたし

の好
す

きな言葉
こ と ば

は「一期一会
い ち ご い ち え

」。これからも 新
あたら

しい友人
ゆうじん

を作
つく

りたい。第
だい

９期
き

で活動
かつどう

する人
ひと

は、頑張
が ん ば

ってほしい。３月
がつ

１１日
にち

、 私
わたし

は自宅
じ た く

にいた。マンション
ま ん し ょ ん

の９階
かい

です

ごく揺
ゆ

れて、怖
こわ

かったがいい経験
けいけん

になった。放射能
ほうしゃのう

の問題
もんだい

で買
か

い物
もの

などに気
き

を使
つか

った

り、子
こ

どもが中学
ちゅうがく

３年
ねん

生
せい

で受験
じゅけん

が終
お

わったところで、すごく大変
たいへん

だった。その後
ご

も

小
ちい

さな地震
じ し ん

がとても多
おお

かったので、対
たい

応
おう

できるように頑
がん

張
ば

りたい。」 

中森
なかもり

委員
い い ん

「 私
わたし

は第
だい

２期
き

に２年
ねん

間
かん

務
つと

めて、合
ごう

計
けい

６年
ねん

間
かん

、代表者
だいひょうしゃ

会議
か い ぎ

で活動
かつどう

した。この２年
ねん

間
かん

は、皆
みな

さんと出会
で あ

えて、すごくいい勉強
べんきょう

になったので、それを忘
わす

れないようにした

い。今後
こ ん ご

、代表者
だいひょうしゃ

の方々
かたがた

は、川崎市
か わ さ き し

がグローバル化
ぐ ろ ー ば る か

に対
たい

応
おう

した進
すす

んだ街
まち

になるよう、

積極的
せっきょくてき

に活動
かつどう

してほしい。 私
わたし

も応
おう

援
えん

したい。震災
しんさい

に関
かん

しては、当日
とうじつ

は帰宅
き た く

できず、

仕
し

事場
ご と ば

に泊
とま

った。関東
かんとう

でも大
おお

きな地震
じ し ん

が来
く

ると報道
ほうどう

されているので、ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

と

して、外
がい

国籍
こくせき

の方
かた

たちに役
やく

に立
た

てる活動
かつどう

をやろうと 考
かんが

えている。最近
さいきん

震災
しんさい

に備
そな

える

体験
たいけん

や勉強
べんきょう

会
かい

を積極的
せっきょくてき

にやっているＮＰＯ法人
ほうじん

もあるので、参加
さ ん か

しようと思
おも

ってい

る。皆
みな

さんも 時間
じ か ん

があれば 、自分
じ ぶ ん

のためにもぜ ひ 勉強
べんきょう

会
かい

に参加
さ ん か

していただき た

い。」 

エドモンド
え ど も ん ど

委員
い い ん

「２年
ねん

間
かん

すごく勉強
べんきょう

になった。 私
わたし

は去
きょ

年
ねん

の１１月
がつ

ぐらいから病気
びょうき

になり、

元気
げ ん き

のないときもあったが、今
いま

は元気
げ ん き

になった。震災
しんさい

の日
ひ

は怖
こわ

かった。その後
ご

川崎
かわさき

の

友人
ゆうじん

でグループ
ぐ る ー ぷ

を作
つく

り、宮城
み や ぎ

へボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

に行
い

った。テレビ
て れ び

で見
み

るのと実際
じっさい

に行
い

く

の は 全然
ぜんぜん

違
ちが

う と 思
おも

っ た 。 み ん な 自分
じ ぶ ん

が で き る こ と で 、 募
ぼ

金
きん

す る 人
ひと

も い れ ば 、

ブランケット
ぶ ら ん け っ と

を提
てい

供
きょう

する人
ひと

もいて、すごく大事
だ い じ

な経験
けいけん

になった。これから代表者
だいひょうしゃ

Ｏ

Ｂの意見
い け ん

を聞
き

いたり、 話
はなし

ができる機会
き か い

があるとよい。ＯＢ会
かい

を作
つく

れるとよいと思
おも

う。」 

チャート
ち ゃ ー と

委員
い い ん

「この２年
ねん

間
かん

、大変
たいへん

勉強
べんきょう

になった。社会
しゃかい

生活
せいかつ

部会
ぶ か い

では、皆
みな

さんが積極的
せっきょくてき

に

審議
し ん ぎ

に参加
さ ん か

してくれたおかげで円滑
えんかつ

に審議
し ん ぎ

が進
すす

められたと思
おも

う。 私
わたし

の提
てい

案
あん

が提言
ていげん

に

なり、とても嬉
うれ

しい。震災
しんさい

の時
とき

は、 私
わたし

も職場
しょくば

にいたが、６時間
じ か ん

歩
ある

いて自宅
じ た く

に帰
かえ

った。

帰
かえ

る途中
とちゅう

で、多
おお

くの人
ひと

がいろいろな工夫
く ふ う

をして帰
かえ

ろうとする 姿
すがた

が見
み

えた。大
おお

きな

災害
さいがい

のときには、事前
じ ぜ ん

の準備
じゅんび

が役
やく

に立
た

たないこともある。その時
とき

の 状 況
じょうきょう

の中
なか

で 新
あたら

し
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い対
たい

応
おう

策
さく

を 考
かんが

える必要
ひつよう

がある。外国人
がいこくじん

、日本人
に ほ ん じ ん

、ともに緊急時
きんきゅうじ

の情報
じょうほう

伝
でん

達
たつ

の重要
じゅうよう

性
せい

を痛感
つうかん

した。」 

髙
たか

橋
はし

委員
い い ん

「第
だい

７期
き

と第
だい

８期
き

の会議
か い ぎ

のメンバー
め ん ば ー

になり、川崎市
か わ さ き し

に住
す

んでいて本当
ほんとう

によかった。

地震
じ し ん

の時
とき

は、何
なに

もできず、本当
ほんとう

に怖
こわ

かった。 私
わたし

はぜんそくがあるので、発作
ほ っ さ

が大変
たいへん

だった。マンション
ま ん し ょ ん

の９階
かい

に住
す

んでいて、エレベーター
え れ べ ー た ー

が動
うご

かなくなり、上
うえ

から下
した

ま

で何
なん

回
かい

も行
い

き来
き

するのも大変
たいへん

だったが、いい勉強
べんきょう

になった。パニック
ぱ に っ く

にならず、何
なん

とか自分
じ ぶ ん

のできる範囲
は ん い

で対
たい

処
しょ

するのがよいと思
おも

う。震災
しんさい

後
ご

、事務局
じ む き ょ く

からもらった

情報
じょうほう

を教会
きょうかい

に来
き

た外国人
がいこくじん

の人々
ひとびと

に配
はい

付
ふ

した。とても役
やく

に立
た

ったと思
おも

う。」  

安
あん

委員
い い ん

「皆
みな

さんからいろいろなことを学
まな

び、成長
せいちょう

したと思
おも

えるようになった。 私
わたし

は、在日
ざいにち

朝鮮人
ちょうせんじん

として、日本
に ほ ん

で生
う

まれて日本
に ほ ん

で育
そだ

ったが、川崎市
か わ さ き し

に３１，０００人
にん

の外国人
がいこくじん

が

住
す

んでいる中
なか

で、在日
ざいにち

朝鮮
ちょうせん

・韓国人
かんこくじん

以外
い が い

の外国人
がいこくじん

の方々
かたがた

と出会
で あ

う機会
き か い

がなかったが、

この機会
き か い

をいただいたことを大変
たいへん

うれしく思
おも

っている。第
だい

９期
き

の代表者
だいひょうしゃ

になった際
さい

に

は、今
こん

回
かい

の積
つ

み残
のこ

したことを引
ひ

き継
つ

いでやっていきたい。震災
しんさい

のことについては、

私
わたし

は５人
にん

家族
か ぞ く

だが、当日
とうじつ

は停電
ていでん

で電気
で ん き

がない中
なか

、家族
か ぞ く

それぞれと連絡
れんらく

がなかなか取
と

れなかったのを覚
おぼ

えている。緊急時
きんきゅうじ

に家族
か ぞ く

同士
ど う し

、待
ま

ち合
あ

わせる場所
ば し ょ

を決
き

めて、 必
かなら

ず

連絡
れんらく

がとれるようにしておくのが大切
たいせつ

だと思
おも

う。」 

呉
うー

委員
い い ん

「２年
ねん

間
かん

の会議
か い ぎ

を通
とお

して、自分
じ ぶ ん

の日本語
に ほ ん ご

が 上
じょう

達
たつ

した。部会長
ぶかいちょう

、副
ふく

部会長
ぶかいちょう

の方々
かたがた

の

日本語
に ほ ん ご

も 上
じょう

達
たつ

したと思
おも

う。この会議
か い ぎ

の最初
さいしょ

は、皆
みな

さんの日本語
に ほ ん ご

が聞
き

きとりにくかっ

たが、 私
わたし

も含
ふく

め、次
し

第
だい

に皆
みな

さん日本語
に ほ ん ご

が 上
じょう

手
ず

になった。言葉
こ と ば

だけでなく、提言
ていげん

をま

とめる時
とき

には、深
ふか

く 考
かんが

えた意見
い け ん

を皆
みな

さんが次々
つぎつぎ

に出
だ

すので、 私
わたし

も深
ふか

く 考
かんが

えて、もっ

と意見
い け ん

を言
い

うようにした。本当
ほんとう

に勉強
べんきょう

になった。震災
しんさい

については、当日
とうじつ

は家
いえ

にいた

ので怖
こわ

かった。子
こ

どもは藤沢
ふじさわ

の高校
こうこう

にいたので、その日
ひ

は帰
かえ

ってこなかった。ずっと

テレビ
て れ び

を見
み

ていて、日本人
に ほ ん じ ん

は本当
ほんとう

に落
お

ちついて地下鉄
ち か て つ

の中
なか

を歩
ある

いていて、混乱
こんらん

もなか

った。このような国
くに

は世界
せ か い

でも少
すく

ないと思
おも

う。 私
わたし

は、中国
ちゅうごく

の北京
ぺ き ん

郊外
こうがい

の唐
とう

山
ざん

大
だい

地震
じ し ん

の経験
けいけん

があるが、当時
と う じ

北京
ぺ き ん

周辺
しゅうへん

は大変
たいへん

な混乱
こんらん

だった。この点
てん

について、日本人
に ほ ん じ ん

を

尊敬
そんけい

している。」 

柳澤
やなぎさわ

委員
い い ん

「 私
わたし

は教育
きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

だったが、たくさんの審議
し ん ぎ

ができた。自分
じ ぶ ん

の興味
きょうみ

があった２
ふた

つのテーマ
て ー ま

がどちらも提言
ていげん

になったことはとても嬉
うれ

しい。会議
か い ぎ

がスタート
す た ー と

した当初
とうしょ

は、

会議
か い ぎ

の進
すす

め方
かた

がわからないまま２、３回
かい

参加
さ ん か

していた。最初
さいしょ

から会議
か い ぎ

の進
すす

め方
かた

がわか

れば、審議
し ん ぎ

の時間
じ か ん

をもっと多
おお

くとれたと思
おも

う。この点
てん

を改善
かいぜん

できるとよい。地震
じ し ん

のこ

とでは、本当
ほんとう

に東北
とうほく

の方
かた

が大変
たいへん

なことになって、言葉
こ と ば

が見
み

つからない。できることな

ら何
なに

か 力
ちから

になれればいいなと思
おも

う。」 

耿
こう

委員
い い ん

「皆
みな

さんとともに、すばらしい提言
ていげん

を作
つく

ることができた。特
とく

に年金
ねんきん

制度
せ い ど

について、す

ばらしい提言
ていげん

文
ぶん

ができて、嬉
うれ

しい。 私
わたし

は３回
かい

大
おお

きな地震
じ し ん

を経験
けいけん

している。１回
かい

目
め

は

呉
うー

委員
い い ん

と同
おな

じく中国
ちゅうごく

の唐山
とうざん

地震
じ し ん

、２回
かい

目
め

は阪
はん

神
しん

大震災
だいしんさい

、３回
かい

目
め

は今
こん

回
かい

の震災
しんさい

。日本
に ほ ん

は地震
じ し ん

が多
おお

い国
くに

で、同時
ど う じ

に地震
じ し ん

の研究者
けんきゅうしゃ

も多
おお

いと思
おも

うが、被害
ひ が い

のあった地域
ち い き

で２０

メートル
め ー と る

の津波
つ な み

に対
たい

して、事前
じ ぜ ん

に備
そな

えがあれば、今
こん

回
かい

の被害
ひ が い

はもっと少
すく

なかったと思
おも

う。原
げん

子
し

力
りょく

発電所
はつでんしょ

の事故
じ こ

については、原子力
げんしりょく

自体
じ た い

が悪
わる

いというより、どう安全
あんぜん

に使
つか

うかが問題
もんだい

だと思
おも

う。震災
しんさい

当日
とうじつ

、 車
くるま

の中
なか

で、日本
に ほ ん

政府
せ い ふ

の「直
ただ

ちに被害
ひ が い

がない」とい

う言葉
こ と ば

を聞
き

き、自宅
じ た く

に帰
かえ

って、電子
で ん し

辞書
じ し ょ

で「直
ただ

ち」という意味
い み

を調
しら

べた。「直
ただ

ちに」

というのは「今
いま

すぐに」という意味
い み

だが、多
おお

くの外国人
がいこくじん

は例
たと

えば、「全然
ぜんぜん

問題
もんだい

ない」

というような、よりわかりやすい、正確
せいかく

な情報
じょうほう

がほしいと思
おも

う。」 
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コロンツィ
こ ろ ん つ ぃ

委員
い い ん

「この２年
ねん

間
かん

川崎市
か わ さ き し

の制度
せ い ど

、行政
ぎょうせい

について本当
ほんとう

にたくさんの勉強
べんきょう

ができた。

世界
せ か い

を日本
に ほ ん

と外国
がいこく

、この２
ふた

つに単純
たんじゅん

に分
わ

けているが、外国
がいこく

といっても一様
いちよう

ではない。

１
ひと

つの問題
もんだい

に対
たい

して、皆
みな

さんから様
さま

々な意見
い け ん

が出
で

た。このことも含
ふく

めて大変
たいへん

勉強
べんきょう

に

なった。会議
か い ぎ

に貢献
こうけん

するために、積極的
せっきょくてき

に参加
さ ん か

し、自分
じ ぶ ん

が 考
かんが

えた提
てい

案
あん

も提言
ていげん

に入
はい

っ

た。また、それ以外
い が い

のテーマ
て ー ま

にもできるだけ意見
い け ん

を出
だ

し、ここまでまとめられたこと

を感謝
かんしゃ

している。地震
じ し ん

は、個人的
こ じ ん て き

な感想
かんそう

としては、怖
こわ

い。でも、もう少
すこ

し社会
しゃかい

的
てき

な見
み

方
かた

をすると、日本人
に ほ ん じ ん

の対
たい

応
おう

、冷静
れいせい

さがすばらしいと思
おも

った。後
あと

片
かた

づけ、悲
かな

しみ、２万
まん

人
にん

近
ちか

くの人
ひと

が行方
ゆ く え

不明
ふ め い

か、亡
な

くなっている中
なか

で、日本
に ほ ん

の国内
こくない

の対
たい

応
おう

はすばらしいと思
おも

った。大
だい

地震
じ し ん

や大
だい

災害
さいがい

に対
たい

して、準備
じゅんび

できるのは水
みず

や避難所
ひ な ん じ ょ

の確認
かくにん

だが、津波
つ な み

が来
く

る

か来
こ

ないか、どこで地震
じ し ん

が起
お

きたら、どの地域
ち い き

で何メートル
な ん め ー と る

の津波
つ な み

が来
く

るのか、そこ

までの情報
じょうほう

や準備
じゅんび

は行
い

き渡
わた

っていないと思
おも

う。しかし、今
こん

回
かい

の冷静
れいせい

さは、日本
に ほ ん

でし

か 考
かんが

えられないことだと思
おも

う。それを体験
たいけん

することができた。」 

中村
なかむら

委員
い い ん

「この２年
ねん

間
かん

でたくさんの経験
けいけん

ができた。会議
か い ぎ

に初
はじ

めて参加
さ ん か

した時
とき

は、言
い

いたいこ

とが言
い

えないということが多
おお

かった。皆
みな

さんとても日本語
に ほ ん ご

が 上
じょう

手
ず

だが、 私
わたし

は内容
ないよう

が

半分
はんぶん

ぐらいわからないところもあった。しかし、代表者
だいひょうしゃ

になってとてもいい経験
けいけん

がで

きた。 東
ひがし

日本
に ほ ん

大
だい

地震
じ し ん

が起
お

きて、津波
つ な み

の恐
おそ

ろしさを初
はじ

めて知
し

った。近
ちか

いうちに関東
かんとう

に

も地震
じ し ん

が来
く

る恐
おそ

れがあると聞
き

き、 東
ひがし

日本
に ほ ん

大震災
だいしんさい

から学
まな

んだことを、家族
か ぞ く

みんなで 考
かんが

えてみたい。皆
みな

さんも地震
じ し ん

が来
き

たとき、何
なに

を持
も

ってどこに逃
に

げればいいか 考
かんが

えてみ

るとよいと思
おも

う。」 

朴
ぱく

委員
い い ん

「阪神
はんしん

大震災
だいしんさい

の時
とき

には仕
し

事
ごと

で大阪
おおさか

の吹田
す い た

におり、外国人
がいこくじん

の方
かた

が、よく暴動
ぼうどう

が起
お

きなか

ったと言
い

っていたが、 私
わたし

は「日本人
に ほ ん じ ん

は辛抱強
しんぼうづよ

い」と言
い

って、救助
きゅうじょ

に当
あ

たった経験
けいけん

が

ある。震災
しんさい

当日
とうじつ

は、母
はは

が心臓
しんぞう

の手術
しゅじゅつ

で大学
だいがく

病院
びょういん

に行
い

っていた。子
こ

どもを保育
ほ い く

園
えん

に迎
むか

えに行
い

ったら、保育
ほ い く

園
えん

でも大変
たいへん

そうだった。その後
ご

、地元
じ も と

の町内会
ちょうないかい

で、日中
にっちゅう

の独居
どっきょ

老人
ろうじん

の方
かた

の安否
あ ん ぴ

の確認
かくにん

をしたが、最初
さいしょ

に動
うご

くのは地域
ち い き

住民
じゅうみん

。本当
ほんとう

に地域
ち い き

が大事
だ い じ

だと

いうことを痛感
つうかん

した。 私
わたし

は第
だい

９期
き

に応募
お う ぼ

しているが、代表者
だいひょうしゃ

になった際
さい

には積
つ

み残
のこ

した課題
か だ い

と、地域
ち い き

福祉
ふ く し

、回
かい

覧板
らんばん

の言
げん

語
ご

の問題
もんだい

などに取
と

り組
く

みたい。」 

那谷屋
な た に や

委員
い い ん

「 私
わたし

はこの２年
ねん

で委員
い い ん

を終
お

えるが、来
らい

期
き

代表者
だいひょうしゃ

になる人
ひと

にお願
ねが

いしたいことが

ある。１年
ねん

間
かん

の中
なか

で会議
か い ぎ

以外
い が い

の様
さま

々
ざま

なイベント
い べ ん と

があるが、一
ひと

つ一
ひと

つのイベント
い べ ん と

に対
たい

し

て、担当
たんとう

の委員
い い ん

だけががんばるのではなく、全員
ぜんいん

で 協 力
きょうりょく

し合
あ

ってイベント
い べ ん と

が盛
も

り上
あ

がるようにしてほしい。また、イベント
い べ ん と

当日
とうじつ

に役割
やくわり

を忘
わす

れたりしないように気
き

を付
つ

け

てほしい。今
こん

回
かい

はお金
かね

で買
か

えない思
おも

い出
で

がいっぱいできた。友達
ともだち

もたくさんできてよ

かった。震災
しんさい

の時
とき

、 私
わたし

は自宅
じ た く

にいた。テレビ
て れ び

をつけたり、防災
ぼうさい

の資料
しりょう

をよく読
よ

んだ

ほうがいいと思
おも

う。準備
じゅんび

をすることが大事
だ い じ

だと思
おも

う。皆
みな

さん、これからも頑張
が ん ば

ってく

ださい。」 

王
おう

副
ふく

委員長
いいんちょう

「２年
ねん

間
かん

、 私
わたし

は教育
きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

で話
はな

し合
あ

ってきた。 私
わたし

にとってはとても勉強
べんきょう

にな

った。第
だい

９期
き

に応募
お う ぼ

したので、できれば引
ひ

き続
つづ

き代表者
だいひょうしゃ

として活動
かつどう

したいと思
おも

う。

震災
しんさい

については、地震
じ し ん

の後
あと

私
わたし

の中国人
ちゅうごくじん

の友達
ともだち

など、日本
に ほ ん

は地震
じ し ん

が多
おお

く怖
こわ

いので、も

う戻
もど

らないつもりで帰
き

国
こく

した人
ひと

が多
おお

かった。 私
わたし

も震災
しんさい

後
ご

１か月
げつ

ほど帰
き

国
こく

していた。

私
わたし

はもともと日本
に ほ ん

が好
す

きで、子
こ

どもも日本
に ほ ん

で教育
きょういく

したいという思
おも

いで、日本
に ほ ん

に戻
もど

っ

てきた。震災
しんさい

後
ご

、特
とく

に子
こ

どものいる家庭
か て い

では、食
た

べ物
もの

の放射
ほうしゃ

線量
せんりょう

などが分
わ

からず

不安
ふ あ ん

なので、具体的
ぐ た い て き

な数字
す う じ

が出
で

ていれば安心
あんしん

して買
か

えるのではないかと思
おも

う。これか

らまた関東
かんとう

で大
おお

きな地震
じ し ん

があるという報道
ほうどう

もある。地震
じ し ん

が起
お

きたときに何
なに

ができるか、
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ふだんから防災
ぼうさい

できるような体制
たいせい

を意識
い し き

した方
ほう

がよいと思
おも

う。」 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「最後
さ い ご

になるが、 私
わたし

は最初
さいしょ

スタート
す た ー と

したときは不安
ふ あ ん

でどう進
すす

めていこうか

と思
おも

った。でも、 私
わたし

も含
ふく

め皆
みな

さん本当
ほんとう

に成長
せいちょう

して、チームワーク
ち ー む わ ー く

で支
ささ

え合
あ

った結果
け っ か

、

納得
なっとく

できるような提言
ていげん

を出
だ

すことができたと思
おも

う。 私
わたし

は仕
し

事
ごと

の関係
かんけい

もあり、今
こん

期
き

で

委員
い い ん

を終
お

える。皆
みな

さんに支
ささ

えてもらった。特
とく

に副
ふく

委員長
いいんちょう

、正
せい

副
ふく

部会長
ぶかいちょう

、事務局
じ む き ょ く

、本当
ほんとう

にありがとうございました。震災
しんさい

のことについて 考
かんが

えさせられたことがある。息
むす

子
こ

がフランス
ふ ら ん す

の学校
がっこう

に行
い

っているが、震災
しんさい

後
ご

、正確
せいかく

な情報
じょうほう

がなかったために日本
に ほ ん

にい

るフランス
ふ ら ん す

人
じん

の多
おお

くが帰
き

国
こく

した。その不安
ふ あ ん

の中
なか

で 私
わたし

も生活
せいかつ

していて、その後
ご

、 出 張
しゅっちょう

で母国
ぼ こ く

に戻
もど

ったが、母国
ぼ こ く

、海外
かいがい

で伝
つた

えられている情報
じょうほう

と、日本
に ほ ん

国内
こくない

の情報
じょうほう

が全然
ぜんぜん

違
ちが

うということがとても気
き

になった。市
し

に対
たい

してお願
ねが

いしたいことは、正確
せいかく

な情報
じょうほう

、

タイムリー
た い む り ー

な情報
じょうほう

を外国人
がいこくじん

にも伝
つた

えてほしい。特
とく

に外国人
がいこくじん

は道
みち

がわからないとか、

地震
じ し ん

に慣
な

れていないことで、いろいろな不安
ふ あ ん

を抱
かか

えている。そういう情報
じょうほう

をちゃん

と伝
つた

えてほしい。できれば避難
ひ な ん

訓練
くんれん

などの防災
ぼうさい

訓練
くんれん

も外国人
がいこくじん

を巻
ま

き込
こ

んだ 形
かたち

でやっ

ていただきたい。」 

（事務局
じ む き ょ く

飯嶋
いいじま

係 長
かかりちょう

から事務
じ む

連絡
れんらく

） 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「皆
みな

さん、２年
ねん

間
かん

大変
たいへん

ご苦労
く ろ う

さまでした。これで、川崎市
か わ さ き し

外国人
がいこくじん

市民
し み ん

代表者
だいひょうしゃ

会議
か い ぎ

２０１１年
ねん

度
ど

第
だい

４回
かい

第
だい

２日
にち

の会議
か い ぎ

を閉
へい

会
かい

する。」 


